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Capoeira é livre, 
pelo menos é 

símbolo da 
liberdade, e ser 

livre e ter a 
liberdade é viver 

em democracia e a 
democracia é o 

debate das ideias, 

e elas, as ideias, 
seja de quem for, 

acaba por incomodar sempre alguém, com ideias diferentes é claro. 
Penso na nossa capoeira e nessa liberdade que ela utiliza, ela não é de 

ninguém, porém todos queremos a verdade dela, queremos descobrir 
a verdadeira capoeira, mas é muito difícil nesse mar de ideias 

diferentes. Chegamos assim na grande pergunta, o que é ser 
verdadeiro? A verdade existe? Como disse o filósofo, podemos pensar 

e perguntar qual é o tamanho da lua, podemos ter uma reposta certa 
ou errada, mas o fato é que seja qual for nossa resposta, a lua tem um 

tamanho certo, esse tamanho existe, por isso é verdadeiro, 
independente das discussões sobre o que encontramos como sendo 

seu tamanho, se levarmos isso para a capoeira é como procurar uma 
verdade longínqua e bem distante da nossas percepções, mas temos 

de começar por algum lado essa viagem. 

O importante para um projeto atual de capoeira é que possua suas 
verdades, alicerçadas nos fundamentos das experiencias e 

ensinamentos que sua liderança herdou na sua vida, mas que pode 
essa liderança muito bem, receber de bom grado as verdades e críticas 

construtivas daqueles que ele tome como discípulos, porém nós 
humanos somos falhos, erramos, e nossa verdade pode virar uma 

mentira quando confrontada com verdades mais fortes, por isso que é 
importante que existam na capoeira os retóricos, os falsos Mestres e 

                                                                                        

A verdade da Capoeira 



professores, os alunos dissimulados, desleais e omissos, pois para que 
a luz exista é preciso que exista a escuridão, acredito que todo esse 

laboratório tem como grande alicerce o tempo, pois só ele dá a 

maturidade para as ideias sobreviverem ou não, por isso capoeira é 
para quem tem paciência com o tempo, para quem viaja na volta que 

o mundo deu e na que o mundo vai dar, fica aqui esse texto para 
reflexão da geração atual e para que muitas sejam as ideias, mas que 

as boas verdades vençam. Torcemos por isso, 
Axé!!! 
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